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Si può riassumere in questa frase la volontà e lo spirito con i quali il Munici-
pio si è riunito per un workshop agli inizi di agosto 2016. Scopo di questa due 
giorni intensa e proficua era quello di studiare e di pianificare i temi e le ope-
re che vogliamo affrontare e realizzare nel quadriennio appena iniziato.
Abbiamo volutamente analizzato tutti i Dicasteri che compongono l’Ammini-
strazione Comunale, assegnando delle priorità ad ognuno di essi e fissando 
dei paletti per il loro esame e per la messa in cantiere di ogni singola iniziativa.

Per quanto concerne il Piano regolatore, il Municipio ha preso atto con 
soddisfazione dell’approvazione, da parte del Consiglio di Stato, della va-
riante concernente il Piano particolareggiato Piana-Caminada-Cairelletto, 
avvenuta con decisione del 31 maggio 2016. La stessa, conformemente alle 
norme previste dalla legge, è stata pubblicata sul Foglio Ufficiale e sui quo-
tidiani. Contro le modifiche, nei termini previsti dalla legge sono stati pre-
sentati tre ricorsi al Tribunale Cantonale Amministrativo. Il Municipio è 
però fiducioso in quanto il Piano particolareggiato ha una grande valenza 
sul fronte pianificatorio, ed inoltre per il fatto che alcuni proprietari sono 
già seriamente intenzionati a presentare importanti progetti edificatori.
Un esame è pure stato fatto sugli altri terreni di proprietà del Comune e sul-
la loro futura possibile destinazione.

Un’analisi relativa al Piano investimenti per il quadriennio ha portato ad 
un aggiornamento di quanto era inserito negli investimenti del piano finan-
ziario 2015-2018. Per la sistemazione di Piazza Bironico, tenuto conto di 
vari fattori sia di carattere finanziario, del fatto che il credito del progetto 
votato nel 2011 è scaduto, nonché di opinioni dei residenti, il Municipio ha 
ritenuto opportuno realizzare un percorso pedonale in dadi che attraversa 
la piazza che la collega sia a Strada Bassa che alla scalinata a valle. Il cre-
dito relativo verrà votato nella seduta del Consiglio Comunale del 19 dicem-
bre prossimo. La sera stessa verrà pure messo ai voti il credito per il rifaci-
mento del piazzale e la sistemazione delle gradinate situate davanti alla pa-
lestra, mentre è allo studio –e verrà sottoposto al Legislativo nella primave-
ra 2017– la formazione di una pista per la pratica dello skateboard, che 
soddisferà le necessità di numerosi ragazzi che lo praticano.

Un altro progetto, il cui credito è già stato accettato dal Consiglio Comunale 
lo scorso 17 ottobre è la Pista pedonale e ciclabile Manno-Bioggio. Unita-
mente a quello già in fase di realizzazione da parte del Cantone sul percorso 
Stazione FFS-Lamone-Uovo di Manno, si tratta di due importanti progetti 
che vanno nella direzione di favorire una mobilità lenta per coloro che, sia 
dalla Stazione di Molinazzo a Bioggio che da quella di Lamone, vogliono 
raggiungere le ditte e le sedi della SUPSI ubicate nel nostro territorio.

Una delle principali priorità che il Municipio si è dato per questa legislatura 
è la destinazione degli stabili ex-Fasel ed ex-Bellavista. Per il primo l’Ese-
cutivo sta approfondendo le possibilità per un’edificazione destinata a spazi 
residenziali; è chiaro che dovrà essere posta particolare attenzione per evita-
re investimenti onerosi al Comune.
Per quanto riguarda il comparto ex-Bellavista occorre definire preliminar-
mente quali contenuti si vogliono inserire, ritenuto che la ristrutturazione 
dello stabile esistente non sia economicamente sostenibile, anche per rap-

porto agli spazi utilizzabili. Una nuova edificazione dovrebbe permettere di 
raggiungere meglio gli obiettivi. Nel corso dei primi mesi del 2017 il Munici-
pio intende definire le potenziali attività che potrebbero trovare posto nel 
nuovo stabile. Il passo successivo è quello di effettuare un sondaggio presso 
la popolazione per verificare quali sono le necessità e le aspettative dei no-
stri concittadini, prima di coinvolgere un architetto che ci dovrà aiutare nel-
la preparazione del bando di concorso.

La Vedeggio Servizi SA è ripartita con nuovi timonieri e con nuovo slancio 
nel quadriennio appena iniziato. Ci sono state varie sostituzioni relative ai 
membri del Consiglio di Amministrazione. Nuova Presidente è stata eletta la 
collega di Municipio Monica Maestri Crivelli, mentre quale secondo rap-
presentante per il nostro Comune è stato designato il collega Marco Scher-
tenleib. Il nuovo CdA sta lavorando alacremente per dare alla Società nuovi 
impulsi e per valutare la possibilità di ampliamento sia dei compiti che delle 
collaborazioni con altri comuni vicini.

Collaborazioni intercomunali che continuano con Agno e Bioggio e che si 
vogliono consolidare, fermo restando il fatto che si debba separare il discor-
so “collaborazioni” da quello “aggregazioni”. Infatti quando fu costituita 
l’ABM, si era partiti con una serie di collaborazioni e con l’obiettivo di avere 
un Comune unico entro un termine di 5 anni. Questo obiettivo finale attual-
mente non esiste più. Va inoltre considerato il fatto che Bioggio ha confer-
mato di non volere fare altre fusioni a breve-medio termine. Quindi, se si 
vuole affrontare il tema “aggregazioni” si dovrà guardare in altra direzione 
e cercare nuovi partners.

Lavorare 
nell’interesse di tutti
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AmministrazioneDicastero

Il Legislativo di Manno si è riunito in seduta straordinaria per l’esame dei 
seguenti oggetti che sono così stati decisi:

— è concesso un credito complessivo di fr. 668’000 per la realizzazione di 
un collegamento pedonale/ciclabile (percorso regionale R6 Manno-
Bioggio) nel tratto compreso tra l’incrocio Suglio e il confine giurisdi-
zionale di Bioggio;

— è concesso un credito di fr. 225’000 per la seconda tappa di sistemazio-
ne di Via Cassinelle (tratto finale con la relativa piazza di giro);

— sono accolte le dimissioni del Consigliere comunale Fiorenzo Fraschina 
(PPD e Indipendenti);

— sono accolte le dimissioni del Consigliere comunale Fabio Giacomazzi 
(PPD e Indipendenti).

Al momento di andare in stampa non ha ancora avuto luogo la seconda sessio-
ne ordinaria 2016 del Consiglio comunale. Gli argomenti su cui il Legislativo 
è chiamato ad esprimersi sono elencati di seguito. Sul sito www.manno.ch, 
alla pagina informazione, sono pubblicati i messaggi municipali e i rapporti 
delle Commissioni, gli ordini del giorno e le decisioni adottate. Ricordiamo 
che le sedute sono aperte al pubblico.

— Messaggio municipale 6/2016 accompagnante il conto preventivo ge-
stione corrente dell’amministrazione comunale per l’anno 2017;

— Messaggio municipale 7/2016 accompagnante la richiesta di un credito 
di fr. 200’000 per la sistemazione stradale di Piazza Bironico;

— Messaggio municipale 8/2016 concernente l’aggiornamento della Con-
venzione tra i Comuni di Agno, Bioggio e Manno, relativa all’iniziativa 
intercomunale “Energia ABM”;

— Messaggio municipale 9/2016 accompagnante la richiesta di un credito 
di fr. 140’000 per il rifacimento dei piazzali esterni della Sala Aragonite 
e della Palestra comunale.

All’inizio della serata saranno chiamati a sottoscrivere la dichiarazione di 
fedeltà alla Costituzione e alle Leggi i subentranti Consiglieri comunali Da-
rio Medunic (PPD e Indipendenti) e Mirza Uysal (PPD e Indipendenti).

Consiglio comunale 
del 17 ottobre 2016

Consiglio comunale 
del 19 dicembre 2016

Per i motivi citati, l’obiettivo di questo quadriennio è quello di impegnarsi 
ulteriormente, anche con altri Comuni a noi vicini, per vedere se le collabo-
razioni possono funzionare ed essere ulteriormente migliorate ed implemen-
tate. Cooperazioni che con Lamone e Cadempino si condividono già nel Ser-
vizio sociale intercomunale, che occupa attualmente due collaboratrici e 
che, come detto, potrebbe essere oggetto di un potenziamento da estendere ad 
altri Comuni della zona. Mentre con Gravesano e Bedano abbiamo in comu-
ne le Scuole elementari (Gravesano) e quelle dell’Infanzia.

Particolare attenzione sarà pure data al palinsesto delle Manifestazioni 
culturali e ricreative organizzate dal Comune, puntando maggiormente an-
che su manifestazioni più legate al territorio e salvaguardando quelle che in 
passato hanno riscontrato un buon successo.

Infine abbiamo voluto rivedere i Mezzi di comunicazione del Comune.
Constatato che “Manno Info” è uno strumento efficace e che funziona per-
fettamente per le comunicazioni mirate, l’Esecutivo ha invece deciso di rive-
dere –nel corso del 2017– sia la forma che i contenuti e la frequenza di pub-
blicazione del periodico “Manno Informa”.
Nel sito Internet, già ben strutturato, verranno sicuramente integrate anche 
le informazioni alla cittadinanza e determinati comunicati del Cantone.

Per finire, gli incontri con la popolazione. Attualmente sono previste quat-
tro manifestazioni in cui il Municipio si ritrova con i cittadini: in occasione 
della serata con i 18enni, della gita e del pranzo con gli anziani e per gli au-
guri di Natale. A questi potrebbe essere interessante aggiungerne uno nuo-
vo, come già avviene in altri Comuni; la Festa della Patria il 1. agosto. Ve-
dremo nei prossimi mesi di analizzarne la fattibilità.

Come potete constatare di carne al fuoco ce n’è parecchia. È però nostra 
intenzione lavorare in questa direzione e fare in modo che quanto abbiamo 
presentato venga attuato.

Nell’imminenza delle prossime Festività vogliamo porgere a tutti voi ed alle 
vostre famiglie i migliori auguri per un Sereno Natale ed un Felice Anno 
Nuovo.

  Il Municipio
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Informiamo che dal 9 gennaio 2017 gli sportelli della Cancelleria comunale 
e dell’Ufficio tecnico saranno aperti al pubblico nei seguenti giorni e orari:
lunedì 10.00-12.00 / 14.00-16.00
martedì chiuso
mercoledì 10.00-12.00 / 16.00-19.00
giovedì  10.00-12.00 / 14.00-16.00
venerdì  10.00-12.00 / chiuso

Occasione di incontro e di festa tra la popolazione, la serata di scambio di 
auguri si terrà giovedì 22 dicembre 2016 alle ore 18.30 presso la Casa Comu-
nale. Gli allievi delle scuole dell’infanzia ed elementari allieteranno questo 
momento con i loro canti e verrà aperta la finestra dell’avvento. A tutti un 
caloroso invito a partecipare.

Nuovi orari apertura 
sportelli

Scambio auguri 
a Casa Porta

Ambiente
Al di là degli aspetti finanziari (e di ripartizione dei costi tra cittadino ed 
ente pubblico) che la raccolta, la separazione e l’eliminazione dei rifiuti im-
plicano, porre attenzione al corretto smaltimento dei rifiuti permette in pri-
mo luogo una migliore salvaguardia dell’ambiente. E questo è di gran lunga 
il miglior investimento che possiamo fare per il futuro, nostro e delle genera-
zioni che seguiranno.
Nel corso del mese di dicembre, tramite servizio postale, vengono recapitati 
a tutte le economie domestiche il calendario e le indicazioni dettagliate per il 
prossimo anno. Invitiamo tutti a collaborare attivamente.

Raccolta rifiuti 2017

Calendario raccolta rifiuti
per le economie domestiche

2017

Municipio
di Manno

Per informazioni: 091 611 10 00
www.manno.ch

Si prega
di rispettare le date e gli orari

indicati
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Acquedotto Urbanistica
Il nostro Comune aderisce all’iniziativa nazionale Solidarit’eau suisse soste-
nendo un progetto relativo all’accessibilità all’acqua potabile in un Paese in 
via di sviluppo. Lo fa versando un contributo pari a un centesimo per ogni 
metro cubo di acqua potabile erogata alla popolazione durante un anno.

Quest’anno il sostegno contribuisce a finanziare il progetto dell’Associazio-
ne Goccia dopo Goccia di Poschiavo, per la realizzazione di approvvigiona-
mento di acqua potabile nella regione del delta del Mekong, in Vietnam. 
Questa zona soffre la mancanza di acqua durante la stagione calda e subisce 
pesanti inondazioni a cause delle piene del fiume durante la stagione delle 
piogge. L’associazione sta costruendo dei  pozzi ardesiani e posando cisterne 
per la raccolta dell’acqua piovana.

Con la risoluzione governativa del 31 maggio 2016, il Consiglio di Stato ha 
approvato il PP-PCC. Il lungo iter progettuale e procedurale, iniziato nel 
2005, sembrava finalmente essere arrivato a buon punto, tale da pensare a un 
inizio tempestivo della delicata fase riguardante la ricomposizione particel-
lare dei vari terreni per poi dare il via libera alle domande di costruzione. 
Sembrava, dicevamo, poiché nei termini di legge sono stati inoltrati tre ricor-
si al Tribunale amministrativo, quindi nuova fermata. Peccato in quanto il 
PP presentato dal Municipio è stato approvato dal Cantone con solo alcune 
modifiche d’ufficio dettate, in particolare, dalla necessità di coordinare alcu-
ne misure riguardante il progetto Tram Treno che, nel futuro nuovo quartie-
re, prevede la stazione d’arrivo della tratta Molinazzo-Manno.

La tratta in questione fa parte del grande progetto Manno-Bioggio-Lugano 
attraverso la costruzione della nuova galleria sotto la Crespera. Un progetto 
definitivo per il quale si stanno portando a termine gli ultimissimi dettagli 
prima dell’invio all’autorità federale per la sua pubblicazione. Superata que-
sta fase, dovrebbe approdare sui tavoli delle Camere federali per l’approva-
zione del credito relativo. L’inizio dei lavori è previsto per il 2020 e si prevede 
una durata di circa 7 anni.

Il progetto tram-treno nel tratto Bioggio Molinazzo-Manno, costituisce 
senz’altro un elemento centrale legato allo sviluppo del comparto FFS Ve-
deggio, per il quale è in corso una variante di piano regolatore, trasmessa al 
Dipartimento del territorio per l’esame preliminare. Il concetto urbanistico 
presentato dovrà permettere, in particolare, di definire l’ubicazione del de-
posito della rete tram, identificare i potenziali sviluppi delle attività ammes-
se, ipotizzare le possibili destinazioni delle superfici che le FFS abbandone-
ranno, riorganizzare la mobilità interna sia veicolare che pedonale.

Progetto Solidarit’eau 
suisse

Piano 
particolareggiato 
Piana-Caminada-
Cairelletto (PP-PCC)

Tram-Treno

Comparto FFS

Sostenete con il  
vostro Comune  
l’approvvigionamento 
d’acqua potabile di un 
villaggio in un paese in 
via di sviluppo.

Perché l’acqua potabile 
è un bene indispensa-
bile per ogni essere 
umano.

Piano dei trasporti del Luganese
1

Delegazione delle Autorità
14 luglio 2016

Tappa prioritaria
Lugano centro - Bioggio - Manno
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E proprio in quest’ultimo ambito va rilevata la recente approvazione in Con-
siglio comunale del progetto per la realizzazione di un percorso pedonale-
ciclabile compreso tra l’incrocio Suglio e la stazione FLP di Molinazzo a 
Bioggio. Un’opera che fa parte di un progetto ben più ampio, promosso dal 
Dipartimento del territorio, che mira a migliorare sempre più le condizioni 
per la mobilità lenta. La tratta approvata fa parte, infatti, del percorso ciclabi-
le che collegherà Agno con Taverne, una parte del quale è in fase di realizza-
zione sul ponte che unisce Manno a Lamone.

A = Bioggio, collegamento Via della Posta
B = Bioggio, sottopasso Crespera
C = Bioggio, fino rotonda Cargo FFS
D = Manno, fino zona Suglio

Collegamento 
pedonale/ciclabile 
Manno-Bioggio

A livello pianificatorio il lavoro del Municipio è proseguito nell’allestimento 
di ulteriori proposte di modifica del PR, anche perché il tempo stringe essen-
do la scadenza fissata per fine anno. 
Accanto al riesame di norme riguardanti indici, altezze, distanze e prescri-
zioni di vario genere, grande attenzione è stata dedicata all’affinamento di 
normative relative al nucleo tradizionale: ristrutturazioni, ampliamenti, ag-
giunte, interventi ammessi. 

Aggiornamento Piano 
regolatore (PR)

 

  pagina 2 

Suddivisione dell’opera 

Nella progettazione dell’opera, come pure per il relativo finanziamento, l’intervento è stato suddiviso in 4 tratte, 
3 di competenza comunale e 1 di competenza cantonale. 
 
Nel dettaglio sono stati tracciati i seguenti limiti:  
 
A) Collegamento via della Posta al limite d’opera lato SUD del progetto Sottopasso Crespera, su Via Industria; 

100 % a carico del Comune di Bioggio 

B) Tratto lungo Barboi + Sottopasso Crespera (gestito dal Dipartimento del Territorio) 
73.0 % a carico del Cantone 
13.5 % a carico del Comune di Bioggio 
13.5 % a carico del Comune di Manno 

C) Dal limite d’opera lato NORD del progetto Sottopasso Crespera sino alla Rotatoria “Cargo FFS” 
60% a carico del Comune di Bioggio 
40% a carico del Comune di Manno  

D) Dalla Rotatoria “Cargo FFS” sino alla zona Suglio 
100% Comune di Manno  

 

 
 
 A B C D 
 
La partecipazione ai costi delle tratte B e C a carico del Comune di Manno è stata concordata tra il Cantone e i 
due Municipi; queste due tratte rivestono infatti notevole importanza per gli utenti del nostro Comune che 
potranno far capo direttamente alla stazione FLP di Molinazzo in attesa della realizzazione della rete 
tram/treno con asta fino a Manno. 
 
La presentazione del progetto definitivo era prevista per la fine di aprile del 2014. L’elaborazione ha però 
richiesto molto più tempo, in quanto si è reso necessario coordinare i vari progetti definitivi di valenza 
sovracomunale tutt’ora in corso ed in particolare:  
 
1. Progetto Circonvallazione Agno – Bioggio; 
2. Progetto rete Tram-Treno; 
3. Progetto Sottopasso pedonale in zona Cavezzolo; 
4. Progetto di rinaturazione Riale Barboi. 
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Ingredienti diversi per una piacevole serata di fine agosto. Le Associazioni 
sportive, ricreative e culturali attive a Manno hanno accolto il numeroso 
pubblico durante l’aperitivo. La gustosa cena è stata servita con garbo. Fede-
rico Soldati, il mentalista, ha stupito e coinvolto il pubblico di tutte le età con 
il suo intrattenimento, lasciando più volte increduli. La musica dei Beatfree 
è stata proposta con qualità e allegria.

Divertimanno insieme

Cultura e tempo liberoDicastero Esplorare il sogno non significa necessariamente tuffarsi in un magico mon-
do di scenari paradisiaci in cui tutti sorridono e si vogliono bene. La quinta 
edizione della rassegna ha portato a Manno la psicoterapeuta Silvia Vegetti 
Finzi, nota specialista, docente universitaria e anche abile e instancabile di-
vulgatrice. Con lucidità disincantata la relatrice ha preso per mano il pubbli-
co per condurlo a ripercorrere la sua infanzia, quella di “Una bambina senza 
stella”, che è anche il titolo del suo ultimo libro. Si tratta di un’autobiografia 
in cui l’autrice accosta episodi relativi ai suoi primi anni di vita, sovente fon-
te di profonda sofferenza, all’analisi fatta a posteriori della terapista. Sul pal-
coscenico della Sala Aragonite Silvia Vegetti Finzi ha confermato tutto il 
suo repertorio di competenza, saggezza, forza d’animo e autoironia.
Dopo lo standing dinner, preparato e servito come sempre da educatori e 
utenti del laboratorio Al Ronchetto della Fondazione Diamante, la scena è 
passata a Ferruccio Cainero. L’attore, autore e regista ha pure proposto una 
sorta di viaggio, in ambiente ed epoca differenti, ma soprattutto con dei regi-
stri espressivi diversi rispetto a Silvia Vegetti Finzi. 
Tuttavia, sembrava che la serata fosse costruita ad arte sul filo della malinco-
nia e della consapevolezza. Un caso, un felice caso figlio, crediamo, di una 
formula oramai consolidata.

Esplorare il sogno

Grazie alle Associazioni, 
mani indispensabili alla 
buona riuscita dell’evento.

Federico Soldati

I BeatFree

Silvia Vegetti Finzi  
a colloquio con il giornalista Giancarlo Dionisio

Ferruccio Cainero  
in “Cosmos”
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Slow Dream Lo scorso 18 settembre si è svolta la prima edizione di Slow Dream, che ha 
visto la chiusura della Strada Regina nel tratto Bioggio-Agno, una delle arte-
rie più trafficate del Sottoceneri. Una giornata di sensibilizzazione voluta dai 
Comuni di Agno Bioggio Manno per riappropriarsi di spazi a misura d’uo-
mo, all’insegna della lentezza, delle energie rinnovabili, del divertimento e 
della condivisione.

Attività culturali 
ABM

La collaborazione in ambito culturale, grazie anche all’importante sostegno 
finanziario di AIL SA, ha permesso di proporre un ricco, variegato e interes-
sante calendario di appuntamenti durante tutto il 2016.

Musica dalla Belle
 Époque 

Orchestra
 da Camera 

di Lugano

Stefano Bazzi

direttore 

Durata: 25’ + 25’

Organico: 

28 musicisti

Parco comunale al la
go

In caso di cattiv
o tempo:

Chiesa collegiata

Entrata lib
era

Te
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ro
C

in
em

a
M

us
ic

a

I M
unicipi di 

Agno Bioggio Manno

vi in
vitano

musicaVenerdì 

24 giugno 

ore 

20.30

L’Arlésienne di Bizet e un omaggio ai 400 anni di Shakespeare

Nel 1872, un anno prim
a d’intraprendere la composizione di Carmen, 

a Bizet fu
 chiesto di scrivere le musiche d’accompagnamento per 

L’Arlésienne di D
audet, u

na pièce teatrale che racconta lo sfortu
nato 

amore del giovane Frédéri p
er una bella ragazza di Arles. Nonostante 

le grandi aspettative, lo
 spettacolo fu

 un fiasco per il 
compositore: 

critic
a e pubblico l’a

ccusarono di aver in
serito

 nella partit
ura tro

ppe 

ouvertu
res e di aver usato un’orchestra

 inusuale e persino eccentric
a 

(con più violoncelli c
he violini e con la presenza del sassofono, stru

-

mento inventato da poco). B
izet d

ecise allora di tr
arre

 una suite di 

quattro
 brani per orchestra

 “tradizionale”, c
he ottenne ampi consen-

si e non uscì m
ai dal grande reperto

rio sinfonico.

Tuttavia la versione originale per piccola orchestra
 di te

atro, il c
ui m

a-

noscritt
o ancora inedito è conservato presso la Biblioteca Nazionale 

di Francia, costitu
isce un autentico gioiello: ciò che allora sembrava-

no difetti 
sono considerati o

ggi p
regi assoluti e

 scelte innovative. 

Un’occasione unica per ascoltare un capolavoro della musica fra
nce-

se in una versione insolita
.

Ad apertu
ra del concerto

 due pagine degli u
ltim

i anni dell’O
ttocento: 

le musiche nostalgiche e misteriose di  ̌C
ajkovskij p

er l’A
mleto di W

il-

liam Shakespeare, di cui ric
orre

 quest’anno il 4
00° d

alla morte
, e la 

splendida Pavane di R
avel, c

he con le sue atmosfere ra
refatte e le 

sue arm
onie sospese conclude il R

omanticismo e inaugura l’e
poca 

dell’Im
pressionismo.

20
16

Agno 

Musica & canto d’opera

BEMArti, C
onsorzio

artistico musica, 

canto ed Arti S
ceniche

Sarah Park

soprano

Matteo Cammarata

tenore

Mario Ritter

basso

Giuseppe Sanzari

pianoforte

Agno 

Atrio
 Scuole comunali

Entrata lib
era

Te
at

ro
C

in
em

a
M

us
ic

a

I M
unicipi di 

Agno Bioggio Manno

vi in
vitano

musicaGiovedì 

3 marzo 

ore 

20.00

Il C
onsorzio Artis

tico è nato nel corso dell’e
state 2012 dal binomio Rit-

ter & Sanzari. 

Giuseppe Beppe Sànzari, 1
976, nato a Como e Mario Ritte

r, 1947, n
ato 

a Morcote, nel 2016 hanno in calendario dodici concerti c
he vedranno 

il C
onsorzio esibirsi in

 ogni re
gione del Cantone con eventi, i

n partic
o-

lare, di m
usica classica e canto liri

co. 

L’entrata è sempre gratuita così da perm
ettere a tutti, 

indistintamente, 

di godere di eventi d
i pregio. 

Il C
onsorzio Artis

tico vuole dare spazio a giovani diplomati, m
usicisti e

 

cantanti li
rici emergenti, d

ando loro la possibilità
 di esibirsi in

 concer-

to, affiancati d
a professionisti e

d artis
ti a

fferm
ati, c

osì da mettere in 

pratica quanto appreso in anni di studio. 

In occasione del concerto
 di A

gno presenteremo come d’abitudine 

due giovani ta
lenti d

el panorama internazionale della musica e del 

canto classico.

Saranno eseguiti b
rani d’opera dei m

aggiori c
ompositori.

Con il s
ostegno di

20
16
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Fo
to

 G
iu

lin
i

Lamorivo
stri

Lavinia Mancusi

voce, violino, 

chitarra
, percussioni 

Monica Neri

organetto, 

lira
 calabrese, 

ciaramella, 

percussioni 

Rita
 Tumminia

organetto, voce, 

percussioni

Ospite 

Valeria Ville
ggia

voce, arpa, ta
mburi 

a cornice

Manno 

Sala Aragonite

Entrata lib
era

Te
at

ro
C

in
em

a
M

us
ic

a

I M
unicipi di 

Agno Bioggio Manno

vi in
vitano

musicaSabato 

22 otto
bre 

ore 

20.30

Tre voci, tr
e modi di essere artis

te, tre
 sguardi sul m

ondo della musica 

tradizionale, da quella ita
liana alle sonorità

 rom, dalla canzone d’auto-

re alla poesia popolare fino alle composizioni originali. 

Un nuovo progetto Lamorivostri, 
per le

 tre
 musiciste che con questo 

lavoro danno voce e musica al re
perto

rio tra
dizionale ma allo stesso 

tempo uniscono la propria esperienza artis
tica dando vita ad un viag-

gio musicale intenso ed originale dove la creatività prende form
e ed 

espressioni d
iverse, d

ove contaminazione e tra
dizione camminano 

insieme unendosi in
 una nuova ed originale proposta che contraddi-

stingue questo trio
. 

Un viaggio musicale di donne che riv
ivono nella poesia popolare, dove 

Rosabella Harbreshe di Sicilia
 rappresenta l’im

magine di una ragazzi-

na che si vede già grande, che ama come la Cecilia
, come la Barones-

sa di C
arini, c

ome una sposa, come chi aspetta l’a
more che viene, 

come chi subisce l’amore perduto. 

Rosabella che dà il n
ome al la

voro discografico è stato presentato lo 

scorso 10 marzo 2015 all’A
uditorium Parco della Musica di Roma, sele-

zionato al premio targhe Tenco 2015 sezione dialetto, selezionato al 

premio Alberto
 Cesa 2016 per Folkest e ric

hiesto dalla direzione artis
ti-

ca del premio città
 di Loano per la

 musica popolare. 

20
16

Teatro

Cinema

Musicateatro
Montagne sciolte

Manno Sala Aragonite 

Entrata fr. 15.--/5.-- 

(< 20 anni e studenti con tessera)

Prevendita 
Cancelleria di Manno, tel. 091 611 10 00

“Attenzione! Adesso vi mostro il mio tesoro. Dentro questo piccolo 

scrigno ho nientepopodimeno che … MONTAGNE SCIOLTE!

Ma … è sabbia!

Certo possiamo chiamarla anche sabbia, ma a me piace chiamarle 

montagne sciolte.

Dovete sapere che l’acqua e il vento avevano tanto tempo e così, per 

milioni e milioni di anni, si sono divertiti a grattugiare le montagne 

creando spiagge e deserti con questa sabbia meravigliosa … un po’ 

come quando voi grattugiate il formaggio sulla pastasciutta”. 

Inizia così la presentazione di Lorenzo Manetti che coinvolge il pub-

blico in racconti, giochi interattivi, figure che si trasformano, e svela 

un gioco efficace per diventare geniali.

Come sono nate le prime scuole pubbliche? Com’erano originaria-

mente le lettere dell’alfabeto che utilizziamo per scrivere? Come si fa 

a disegnare un cavallo … che assomigli ad un cavallo?

L’arte del Disegno su sabbia o “Sand Art” è una tecnica duttile, che 

offre innumerevoli possibilità per la creazione di immagini in sequen-

za proiettate dal vivo; un’arte semplice e primitiva che fa perno sull’a-

bilità e la preparazione dell’attore/pittore, permettendogli di racconta-

re storie e al contempo crearne le immagini. Una tecnica fantastica 

che consente di unire tre passioni: il teatro, la musica e il disegno.
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I Municipi di 

Agno Bioggio Manno

vi invitano

Domenica 
21 febbraio

ore 17.00
2016

Di e conLorenzo Manetti
Durata 60 minutiPer tutti, 

dai 6 anni 

Con il sostegno di

Disegni 
di sabbia

Teatro

Cinema

Musicateatro
Varietà contro il razzismo 

Manno Sala Aragonite 

Entrata libera su iscrizione entro 

il 1. aprile 2016, con formulario online 

http://goo.gl/forms/MizJpxwwjC

o tel. 091 611 10 00 (Cancelleria di Manno)

Uno spettacolo realizzato con tecniche espressive diverse. Alla ma-

niera dei Café Chantant, gli artisti passano con disinvoltura dalla 

pantomima alla musica, dal teatro di narrazione alla canzone, in un’at-

mosfera di spiccato umorismo. Ma si può affrontare il tema del razzi-

smo con umorismo? Storie, poesie, racconti, leggende metropolita-

ne che denunciano il male del razzismo.

Lo spettacolo è promosso in collaborazione con l’Ufficio del Delega-

to cantonale all’integrazione degli stranieri, nell’ambito della Setti-

mana contro il razzismo (www.settimanacontroilrazzismo.ch). 

Programma
20.00  Saluti e interventi introduttivi: 

–  Attilio Cometta, Delegato cantonale all’integrazione degli stranieri;

–  Norman Gobbi, Consigliere di Stato e Direttore del Dipartimento 

 delle istituzioni;

–  Fabio Giacomazzi, Sindaco di Manno.

20.15 Spettacolo “Varietà contro il razzismo”.

Al termine verrà offerto un rinfresco.
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I Municipi di 

Agno Bioggio Manno

vi invitano

Sabato 9 aprileore 20.00
2016

Teatro Paravento 

Locarno
Regia Miguel Ángel 

CienfuegosInterpreti  
 

Luisa Ferroni, 

Amanda Rougier 

Appignani, 
Miguel Ángel 

CienfuegosMusica e composizioni   

Zeno Gianola 
Durata 60 minutiPer tutti, 

dai 12 anni 

Con il sostegno di

Teatro

Cinema

Musicateatro
The House

Manno Sala Aragonite 

Entrata fr. 20.--/10.-- 

(< 20 anni e studenti con tessera)

Prevendita 
FIT, Lugano, tel. 091 922 61 58; Cancelleria di Manno, tel. 091 611 10 00

Sofie Krog e David Faraco ci portano dietro le porte chiuse e nelle 

camere dove si nascondono fatti indicibilmente oscuri.  Macchinerie 

teatrali perfette, girevoli, illuminazioni intricate, effetti sonori spa-

ventosi sono gli ingredienti ideali per questo viaggio comicamente 

agghiacciante!

Un piccolo capolavoro del teatro di figura europeo. Con The House 

arriva in Ticino una commedia noir, fatta di pupazzi, una casa e un 

lieto fine.Galleria dei personaggi 

Esperanza: La ricca proprietaria della casa, delle pompe funebri e 

del crematorio. Vive chiusa fuori dal mondo con la sola compagnia 

del suo amato cane.

Il cane: Fedele, intelligente. Il suo amore per la padrona è infinito fin-

ché la storia prende una brutta piega.

Henry: Unico erede, è il nipote di Esperanza. Un buono a nulla. 

Flora: Moglie di Henry, sposato per denaro e non per amore. Suo 

malgrado si trova quindi a prendersi cura della zia malata. 

Tony e Bruno: Due pazzi indifesi, cresciuti in un orfanotrofio. Vivono 

di espedienti. 

L’avvocato: Si occupa degli affari di Esperanza. Ha un debole per il 

brandy. 
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I Municipi di 

Agno Bioggio Manno

vi invitano

Sabato 8 ottobre
ore 17.00 e 20.30 2016

Sofie Krog Teater 

(Es/Dk)  Regia, drammatu-

gia, design 
Sofie Krog 

e David Faraco
Musica Cuco PérezConsulenza 

alla direzione 

Martin Toft   

  
Consulenza alla 

drammaturgia 

Jette LundProduzione 
Sofie Krog 

e David Faraco
Durata 55’

Per tutti

In collaborazione con 

Con il sostegno 

Teatro

Cinem
a

M
usic

a

cinema

I nuovi comici italiani

Agno/Bioggio/Manno 
In caso di cattivo tempo:
tel. 1600, rubrica 5
Entrata libera

Checco, 36 anni, trapiantato al nord dal meridione, lavora come ca-
meriere in un hotel di lusso sul Canal Grande a Venezia ed ha una 
fortissima passione per l’alta finanza. Vive a Padova, è sposato con 
l’operaia siciliana Daniela ed ha un figlio di 10 anni, Nicolò. Proprio 
nel giorno in cui la consorte perde il lavoro a causa della chiusura 
della fabbrica, Checco si licenzia dal suo impiego perché lo reputa 
poco stimolante e trova impiego come venditore porta a porta pres-
so un’azienda che vende aspirapolveri. All’inizio le cose vanno molto 
bene, perché Checco vende aspirapolveri a tutto il suo parentado: 
compra a rate oggetti molto lussuosi e conduce una vita da nabab-
bo. A un certo punto però i parenti finiscono…

Giacomo è un ricco intermediario, lanciatosi in un rischioso investi-
mento nello stato africano del Burgundi. Una mattina, assieme al 
suo maggiordomo ed autista Giovanni, investe con la sua Maserati 
Ghibli Aldo, un venditore ambulante in fuga dalle forze dell’ordine. I 
due lo portano nella faraonica villa di Giacomo e, per evitare di pas-
sare alle vie legali (cosa che Giovanni sconsiglia perché Giacomo ha 
«più avvocati che cravatte»), si mettono d’accordo affinché Aldo, il 
giorno dopo, ritorni per ritirare una somma di 1000 euro. Aldo, che è 
bramato da molte donne, torna quindi dalla madre, Calcedonia, che 
lo rimprovera come sempre per non aver mai combinato nulla di 
buono nella vita.
Il giorno dopo Aldo torna alla villa di Giacomo per farsi dare la som-
ma pattuita, che però il broker abbassa e per di più lo costringe a 
guadagnarsela svolgendo diversi lavori domestici.

Federico è un uomo d’affari di successo che lavora per una holding 
finanziaria e vive in una casa lussuosa con la giovane fidanzata, 
Gemma. I due figli avuti dalla ex moglie, Lia e Niccolò, abitano inve-
ce con la madre. Quando la donna muore, Federico si trova costretto 
ad accogliere in casa i due ventenni, che lo detestano per aver ab-
bandonato la famiglia, più una nipotina nata da una passata relazio-
ne di Lia. Contestualmente, un socio di Federico viene arrestato dal-
la Finanza, non prima di aver dilapidato tutte le sostanze dei colleghi 
e aver compromesso la loro reputazione. Gemma, che non sa che 
farsene di un compagno disoccupato e con figli a carico, lascia Fe-
derico. Ed ecco che entra in scena Luisa, una “tagliatrice di teste” 
tormentata dai sensi di colpa per il cinismo del proprio mestiere, che 
abita proprio nell’appartamento accanto.

Sole a catinelle
Regia 
Checco Zalone
2013
90 min.

8 luglio
Agno,
Parco al lago

Il ricco il povero 
e il maggiordomo
Regia 
Aldo, Giovanni, 
Giacomo, 
Morgan Bertacca
2014 
102 min.

15 luglio
Bioggio,
Piazzale delle scuole

Sotto una buona stella 
Regia 
Carlo Verdone
2014
110 min.

22 luglio
Manno,
Piazzale palestra
(sotto la Sala 
Aragonite)

I Municipi di 
Agno Bioggio Manno
vi invitano

8, 15, 22 
luglio 
ore 
21.30

20
16

I film saranno introdotti da Mariano Morace

all’aperto
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Stefano Marelli (1970) è cresciuto a Chiasso e vive a Sagno. Ha terminato 
Liceo e Magistrale, mentre alla facoltà di scienze politiche non è andato mol-
to più in là dell’iscrizione. Ha fatto l’autista, l’oste, l’educatore, il benzinaio e 
il giornalista. Oggi fabbrica sottotitoli per la RSI e collabora con articoli e 
racconti a quotidiani e riviste. Ha esordito come narratore nel 2013 col fortu-
nato romanzo “Altre stelle uruguayane”, che ha raccolto diversi premi e i 
consensi di autorevoli critici italiani. Nel 2014 ha pubblicato “Pezzi da 90”, 
racconti che ripercorrono la storia dei Mondiali di calcio. 
“A dime a dozen”, suo terzo libro, è una storia on the road sulle tracce di Er-
nest Hemingway fatta di sradicamento, fughe, promesse da mantenere, voci 
lontane e vite sospese.
A inizio dicembre l’autore è stato ospite della Biblioteca Portaperta per pre-
sentare il suo ultimo romanzo.

Segretissimo, da custodire gelosamente, da tenere per sé, oppure da sussur-
rare, da narrare, da cantare, da condividere. Il tema scelto per l’appuntamen-
to annuale con la Notte del Racconto, evento che ha luogo in tutta la Svizze-
ra, ha dato occasione a piccoli e grandi di ritrovarsi tra le strade di Manno e a 
Casa Porta, in un susseguirsi di brevi e lunghi racconti presentati con passio-
ne e attenzione da numerosi raccontastorie. 
Grazie all’Assemblea genitori dell’Istituto scolastico e alla Biblioteca Porta-
perta che ogni anno rinnovano questo piacevole momento dedicato all’ascolto.

In Biblioteca

Notte del racconto

Il Municipio ha festeggiato la maggiore età dei giovani domiciliati nel Co-
mune con una serata loro dedicata. L’invito a condividere questo momento è 
stato esteso anche alle ragazze e ai ragazzi che da poco hanno superato que-
sto anniversario.

L’incontro si è aperto con il saluto del Sindaco Giorgio Rossi, al quale hanno 
fatto seguito gli interventi di Alex Fontana, pilota di Formula 3, Tiziano Pilli, 
responsabile di una innovativa start-up di gazebo automontanti e Guido 
Macconi, ingegnere di formazione ma oggi agricoltore e produttore di miele.

Una serata ricca di stimoli e spunti di riflessione, che si è conclusa in modo 
conviviale attorno ad un buffet.

Incontro diciottenni
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Venticinque anni fa veniva inaugurata la Sala Aragonite di Manno, progetta-
ta dall’arch. Claudio Pellegrini. Una struttura sempre accogliente, sempre 
molto richiesta, che può ospitare conferenze, seminari, rappresentazioni tea-
trali, e soprattutto che è nota per l’eccellente qualità acustica. 
Così, a sottolineare l’anniversario, si è tenuto un concerto d’eccezione, ospite 
l’Orchestra Filarmonica Arturo Toscanini del Teatro Regio di Parma, una 
delle più importanti orchestre sinfoniche italiane.

Diretta da Francesco Lanzillotta, con la partecipazione di Serena Gambero-
ni, soprano, e di Giuliana Castellani, mezzosoprano, la formazione ha propo-
sto la Sinfonia N. 49 in fa minore “La Passione” di Franz Joseph Haydn e lo 
“Stabat Mater” di Giovanni Battista Pergolesi.

Dal Barocco 
all’Aragonite

Anche il preventivo 2017 prevede una chiusura con autofinanziamento nega-
tivo, maggiore rispetto al 2016. Negli ultimi anni il Municipio ha continuato 
ad applicare una gestione atta a contenere le spese laddove possibile; si vuo-
le, però, continuare a garantire alla popolazione un alto livello dei servizi e 
non si vuole rinunciare a priori ad investimenti per migliorare la qualità di 
vita del Comune.
Ancora una volta la maggior spesa è il trasferimento di un ingente importo 
(pari al 54% della spesa complessiva) al Cantone. Per quanto attiene al river-
samento sulla base della perequazione finanziaria (contributo di livellamen-
to) l’aumento dell’aliquota cantonale ha compensato parzialmente l’effetto 
mitigatore legato all’adeguamento del moltiplicatore deciso dal Consiglio 
comunale nel 2014. Qualora non si fosse provveduto ad innalzarlo, il contri-
buto di livellamento sarebbe stato ben più importante.

L’attenzione allo sviluppo economico del nostro territorio occupa una parte 
importante delle discussioni in Municipio. Di rilievo risulta essere in parti-
colare la variante del Piano Regolatore, tramite il Piano particolareggiato 
Piana-Caminada-Cairelletto. Benché sia stata approvata recentemente dal 
Cantone, per sbloccare le iniziative edilizie dobbiamo attendere che siano 
evasi i diversi ricorsi ancora pendenti, che vincolano il nostro Comune 
nell’approvazione di licenze edilizie. Il nostro auspicio è che presto la situa-
zione possa sbloccarsi in modo tale da consentire, grazie ad una condizione 
urbanistica consolidata, la creazione di spazi per possibili insediamenti di 
aziende, oltre alla parte abitativa, resi attrattivi pure dal progetto del tram e 
quindi da un miglioramento della mobilità.
Nel frattempo il Municipio, in diverse occasioni, ha voluto incontrarsi con le 
aziende già insediate sul territorio, poiché ritiene che la cura delle relazioni 
sia importante per consolidare e mantenere il rapporto di fiducia che esiste 
tra il nostro Comune e le persone giuridiche che costituiscono pur sempre 
circa il 71% del gettito comunale d’imposta. Nel 2017 si vuole continuare su 
questa strada.

Altre iniziative possono pure contribuire a creare le condizioni quadro per 
favorire le aziende che sono già insediate nel nostro territorio o per attirarne 
di nuove. Ad esempio il progetto di mobilità aziendale, lanciato dal Cantone 
e al quale abbiamo aderito insieme al Comune di Bioggio. Si tratta di incen-
tivare le aziende ad implementare misure che permettano di razionalizzare 
l’uso del sistema viario (carpooling, bus navetta interaziendali). Anche i cit-
tadini di Manno potranno beneficiare del successo di tale progetto, che ha 
come effetto la diminuzione sensibile del traffico sulle strade.
Pure la pista pedonale e ciclabile, recentemente approvata dal Consiglio co-
munale e che si colloca parzialmente nel progetto citato, è un mezzo estre-
mamente interessante sia per le aziende sia per i cittadini di Manno. La mo-
bilità lenta, grazie a tale via privilegiata, favorisce l’uso del mezzo pubblico 
(tram da Bioggio, treno da Lamone-Cadempino). 
Non meno importante è il mezzo pubblico, che attualmente è ancora insuffi-
ciente. A tal riguardo il Municipio si sta adoperando affinché esso sia poten-
ziato e migliorato, in attesa che il progetto del tram sia finalmente realizzato.

Preventivo 2017

Finanze ed EconomiaDicastero
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Consiglio d’amministrazione
Vedeggio Servizi SA è stata fondata dai Comuni di Manno, Bioggio e Agno 
a fine 2009 quale società per la gestione di servizi pubblici sul territorio dei 
tre Comuni. Il capitale azionario della Società è detenuto in parti uguali dai 
tre Comuni e la sede è a Manno. La conduzione è affidata ad un Consiglio 
d’amministrazione composto da sei membri, due per ogni Comune:

Maestri Crivelli Monica, Municipale, Manno (Presidente)
Negri Pierluigi, Municipale, Agno (Vice Presidente)
Zappa Nicola , Municipale, Bioggio (Segretario)
Rusca Gianfranco, Consigliere comunale, Agno
Schertenleib Marco, Municipale, Manno
Trentini Fulvio, Municipale, Bioggio

Il Consiglio d’amministrazione risulta così rinnovato per 4/6. In occasione 
dell’Assemblea dello scorso maggio hanno infatti lasciato il loro incarico al-
la Direzione della Società Michele Passardi (Presidente) e Roberto Ferroni 
per Manno; Mauro Frischknecht (Vice-Presidente) per Agno, Marco Lusa 
per Bioggio. A tutti va il sincero ringraziamento per il lavoro svolto in questi 
anni.

Premio miglior apprendista
All’inizio di dicembre è stato consegnato, per il sesto anno consecutivo, il 
premio ai migliori apprendisti. Il signor Andres Lurati di Bioggio (diploma 
di istallatore elettricista presso Elettrosud Breganzona) ha ricevuto il ricono-
scimento quale miglior apprendista formato in un settore di competenza del-
la VS SA; il signor Luca Brancaccio di Agno (diploma di polimeccanico 
presso Mikron Agno) quale miglior apprendista formato in un’azienda con 
sede nel comprensorio Agno-Bioggio-Manno. Ad entrambi i più vivi com-
plimenti!

Vedeggio Servizi SA

Servizi e ConsorziDicastero Educazione
Allievi e docenti sono ripartiti a fine agosto per una nuova avventura da vive-
re insieme.
“Giochi e giocattoli” è il progetto d’Istituto che si sviluppa durante tutto l’an-
no scolastico 2016/17; per questo la sede di scuola elementare, dal 15 settem-
bre al 4 ottobre 2016, ha ospitato con piacere la mostra itinerante “L’ospedale 
del giocattolo arriva a scuola” allestista dall’Ospedale del Giocattolo con se-
de a Lugano.

Docenti, allievi e genitori hanno così avuto modo di scoprire il percorso 
espositivo didattico che ha lo scopo di informare su alcuni aspetti importan-
ti legati al gioco (come la difficile biodegradabilità di alcuni componenti dei 
giocattoli) e scoprire come giocavano i nonni, il gioco multimediale e che 
esiste il diritto al gioco del bambino sancito dall’ONU. Hanno anche potuto 
giocare insieme per puro divertimento, senza competitività, per sperimenta-
re il rispetto delle regole e dei turni, trovare strategie e affinare abilità.

Tutte le classi hanno inoltre svolto l’attività del laboratorio creativo con l’ani-
matrice Dottor Tasca; le classi di quinta elementare si sono recate a visitare 
la sede dell’Ospedale del giocattolo dove hanno riflettuto ulteriormente sul 
riciclo dei materiali e sulle finalità benefiche della ridistribuzione del mate-
riale usato. 
Con il materiale messo a disposizione gli allievi hanno potuto creare da “un 
vecchio giocattolo un nuovo sorriso”: un ottimo incentivo per stimolare la 
fantasia, il riutilizzo dei giochi e la loro trasformazione.

Attività Istituto 
scolastico 
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Venerdì 23 settembre 2016 anche gli allievi e i genitori della scuola elemen-
tare Manno-Gravesano hanno aderito all’iniziativa internazionale “A scuola 
a piedi”.

Gli insegnanti erano presenti in alcuni luoghi d’incontro dei due Comuni e 
hanno accompagnato i gruppi di allievi e adulti fino a scuola. La giornata ha 
voluto mettere in luce l’importanza di andare a scuola (e rientrare a casa) a 
piedi, riscoprendo i percorsi sicuri presentati lo scorso anno con lo studio 
“Piano di mobilità scolastica” elaborato dai Comuni.

Questa sana abitudine è un modo per favorire l’incontro tra i ragazzi, la loro 
autonomia, incentivare un’attività fisica regolare, imparare a rispettare l’am-
biente e inoltre garantisce una maggiore sicurezza per i nostri scolari perché 
diminuisce il traffico intorno alla sede scolastica. 

La giornata è stata anche un modo per festeggiare e rilanciare, in collabora-
zione con l’Assemblea Genitori, il progetto Pedibus.

Ci auguriamo di vedere sempre più bambine e bambini recarsi regolarmente 
a scuola a piedi: ognuno di noi può fare molto per ottimizzare la qualità di 
vita sul nostro territorio.

Piano mobilità 
scolastica e Pedibus Socialità

Il Gran Consiglio ticinese ha approvato, lo scorso novembre, la concessione 
di un contributo unico a fondo perso di 3 milioni e 875mila franchi per le 
opere di ampliamento della Casa anziani “Stella Maris” di Bedano. Il Con-
sorzio dei Comuni di Alto Malcantone, Bedano, Cadempino, Gravesano, La-
mone, Manno, Torricella-Taverne potrà quindi beneficiare di una partecipa-
zione cantonale pari al 38% circa del costo complessivo delle opere di am-
pliamento. 

Il progetto prevede l’ampliamento dell’intero stabile, con l’aggiunta di un’ala 
e con una serie di nuovi contenuti sociosanitari: 29 nuove camere singole con 
servizio (WC, doccia) e 1 doppia, ripartite su tre piani, così da portare la ca-
pacità della Casa a 99 posti letto; un’unità protetta di 12 posti per gli ospiti 
con deficienze cognitive, aperta verso un proprio giardino esterno. L’amplia-
mento dell’istituto, come indicato nel messaggio del Consiglio di Stato, “av-
verrà in sintonia con quanto prevede la Pianificazione 2010/2020 della capa-
cità d’accoglienza degli istituti per anziani nel Cantone Ticino, approvata dal 
Parlamento nel 2013”.

Casa “Stella Maris” 
di Bedano verso 
l’ampliamento
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La stagione 2016-17 dell’OpenSunday di Lamone-Cadempino è iniziata col 
botto! Ben 39 bambini sono accorsi ad inaugurare la stagione!! Ad acco-
glierli un giovane team di lavoro con tante proposte. Il progetto Open Sunday 
permette ai bambini in età di scuola elementare di riunirsi in palestra la do-
menica pomeriggio, dove trovano attrezzi e opportunità di gioco e movi-
mento. Sono accompagnati e sorvegliati da giovani (junior coach) e adulti 
(senior coach e capoprogetto) e viene loro offerta una merenda equilibrata. Il 
progetto è promosso dalla Fondazione IdéeSport e sostenuto dai Comuni di 
Lamone, Cadempino, Gravesano, Manno e Torricella-Taverne.

La medesima Fondazione offre anche occasioni di ritrovo per gli adolescen-
ti. Midnight Rusca apre le porte della palestra di Gravesano il sabato sera per 
momenti di gioco, di sport, di musica, di ballo e di condivisione a ragazze e 
ragazzi dai 12 ai 17 anni. Anche qui le serate sono coordinate da un motivato 
team formato da giovani e da adulti. L’assunzione delle proprie responsabili-
tà da parte di questi ragazzi costituisce un cardine del progetto Mid-
nightSport; le esperienze fatte in tutta la Svizzera, in 12 anni di collaborazio-
ne con i giovani, sono straordinariamente positive. L’approccio dei giovani 
nei confronti delle relazioni interpersonali è di reciproco rispetto e cordiali-
tà, contrariamente a quanto si pensa comunemente. 

Open Sunday 
e Midnight Rusca 
a favore dei ragazzi 

Voce delle Associazioni
Qualche anno fa ci raccontarono un aneddoto piuttosto singolare: in cima al 
Kilimangiaro venne portato il foulard della sezione Mattero da parte del com-
pianto Rodolfo/Tigre, ex Capo Sezione. Pensare che un pezzo dello scoutismo 
dei paesi di Manno, Gravesano e Bedano sia stato volutamente portato sul 
monte più alto del continente africano e immaginare che magari sia ancora lì 
a sventolare, alimenta il senso di gratitudine per quello che facciamo.
Quel foulard oggi non si usa più e la sezione Mattero è stata sciolta, ma que-
sto non significa che il cammino scout si sia fermato, anzi è proseguito. 
Sono passati dieci anni da quando decidemmo di compiere la svolta e intra-
prendere una nuova strada. Nel 2006, dopo diversi anni di “fidanzamento”, 
le sezioni San Zeno e Mattero si unirono definitivamente in un unico grup-
po: gli Scout Medio Vedeggio. Un’operazione ritenuta importante per con-
tinuare a proporre un’attività scout valida e completa. Una scelta forse un 
po’ ispirata dalle fusioni comunali in atto nel cantone, ma sicuramente sug-
gerita dal mutamento dei bacini di provenienza delle scuole medie della 
zona avvenuta negli anni 90, che portò a un cambiamento della “geografia 
sociale giovanile”.

Era necessario creare un polo strutturalmente e numericamente forte che ri-
unisse i 5 comuni di nostro riferimento: Bedano, Cadempino, Gravesano, 
Lamone e Manno. Un territorio che comprendesse i confini delle parrocchie 
a cui facevano capo le vecchie sezioni, ma soprattutto il “nuovo” comprenso-
rio in ambito scolastico.
Una sfida accettata non senza timori, e non senza rammarico per ciò che sa-
rebbe andato perso delle due vecchie sezioni. Ma fu anche una sfida accettata 
con volontà e determinazione e che dopo 10 anni ha dato ragione alle intui-
zioni avute. Ora possiamo contare su un gruppo radicato nel territorio, con 
oltre cento attivi, gestito da una ventina di responsabili formati.
Ogni sabato vengono proposte attività per bambini e ragazzi: i castorini (dai 
6 agli 8 anni) i lupetti (dagli 8 agli 11 anni), gli esploratori (dagli 11 ai 15 
anni) e i pionieri (dai 15 ai 17 anni). Le sedi sono distribuite a Lamone, Gra-

Tanti auguri, Scout 
Medio Vedeggio
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vesano e Manno. In estate poi si svolge il campeggio di due settimane. Ci 
teniamo anche a essere presenti, per quanto possibile, agli eventi comunitari 
caratteristici dei 5 comuni: feste parrocchiali, sagra, Divertimanno,… .
Ma le sfide non finiscono mai e ora se ne ripropone un’altra, più ardua e pre-
sente su tutto il territorio ticinese o forse più: Lo scoutismo è (ancora) una 
proposta educativa valida e attrattiva?
Oggi molte abitudini, interessi, supportati dalle sempre più nuove tecnolo-
gie, evolvono e cambiano velocemente nel mondo giovanile e forse alcune 
attività classiche scout possono risultare in qualche modo anacronistiche. Le 
attività all’aria aperta, i giochi semplici, l’escursionismo, la tecnica manuale, 
l’animazione teatrale, i canti attorno al fuoco possono sembrare idee obsole-
te e superate dalla concorrenza di altre attività giovanili, ma anche da un’of-
ferta spasmodica (che talvolta sfocia nel superficiale per non dire altro) di 
nuove forme di divertimento.
Ma se dietro all’attività scout si riesce a concretizzare il vero scopo dello 
scoutismo, ovvero di sviluppare nel singolo bambino/ragazzo/giovane il suo 
carattere, il suo fisico, la sua creatività, la socialità, e non da ultimo i valori; 
allora la sfida rimane aperta e la proposta risulterà interessante per le fami-
glie che effettivamente troveranno nel nostro metodo un’opportunità educa-
tiva variegata in più.
E se poi, oltre che un contributo allo sviluppo e alla crescita, lo scoutismo 
lascerà un’impronta emotiva quando si diventa adulti, ecco che forse in futu-
ro troveremo sulla cima di qualche altra montagna o al raggiungimento di 
qualche importante obiettivo, un nuovo foulard. Non giallo e azzurro, ma 
bianco e blu. I colori sono diversi ma sempre di foulard scout si tratta. Un 
segno tangibile di gratitudine verso un movimento che ha contribuito a farci 
diventare adulti e a raggiungere importanti mete della vita.

Per informazioni www.scoutmediovedeggio.ch.

Momenti d’incontro ha ripreso le sue attività pomeridiane. In ottobre una 
quindicina di interessati ha visitato la serra ex Cappellaccia con le orchidee 
di Andrea Martina, appassionato coltivatore che ha fatto da guida. Martedì 
15 novembre il professore di storia Giorgio Tognola, ora anche “cercatore di 
storie”, ha accompagnato il pubblico nel passato, raccontando e leggendo 
brani tratti dai suoi libri “Pur di magnar la suppa” (I randagi, 2016) e “Be-
stiario/erbario” di prossima pubblicazione.

Con il nuovo anno, le proposte di Momenti d’incontro verranno assorbite 
dalla Commissione culturale. Come finora, gli appuntamenti pomeridiani 
tratteranno personaggi o argomenti di natura diversa con l’obiettivo di creare 
aggregazione fra giovani e meno giovani del Comune di Manno. Non si vuo-
le solo dare informazioni di tipo culturale o meno, pur cercando di affrontare 
temi interessanti ma non impegnativi, bensì anche favorire quelle persone 
che per motivi diversi non possono partecipare alle serate organizzate dal 
Municipio e da ABM.

Momenti d’incontro



A - PRIORITY PP
6928 Manno
Posta CH SA

© 2016 Municipio di Manno

Giorgio Rossi
Amministrazione, Ambiente

Roberto Ferroni
Edilizia pubblica, Sicurezza

Giancarlo Bernasconi
Urbanistica, Cultura e tempo libero

Monica Maestri Crivelli
Finanze ed Economia, Servizi 
e Consorzi

Marco Schertenleib
Edilizia privata, Educazione, 
Socialità

Buone feste a tutti


